

# El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, miércoles 11 de diciembre de 1901

Num. 648

BERTHEAU & Co.

## El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

## Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

## New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

### Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

## Una casa

pequeña, se desea comprar.

Recibirá ofertas el Administrador de *El Figaro*.

## El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País  
La administración está á cargo de  
JOSE MARIA ZELEDON,  
quien asume la responsabilidad del diario  
para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen,  
tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,  
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260  
Apartado de Correo, 142

## Otro remate

Autorizado debidamente remataré en el mejor postor, á la 1 p. m. del 12 de Diciembre próximo, en mi oficina las fincas siguientes:

1ª—Terreno cultivado de pastos con tres casas en él construidas, una de habitación, otra dedicada á bodegaje y la otra dedicada al servicio de una maquinaria de beneficiar café, con sus correspondientes pilas y patio enlozado, sitios en el centro de la villa de Atenas. Medidas: de la casa de habitación 14<sup>212</sup> metros de frente por 6<sup>688</sup> metros de fondo; de la bodega 23<sup>408</sup> metros de frente por 4<sup>180</sup> metros fondo; de la maquinaria: 14<sup>630</sup> metros de frente por 10<sup>032</sup> metros de fondo; y del terreno como 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados. Tiene por base la suma de Cj. 4,500, y puede venderse la maquinaria con separación de la finca y en ese caso la base será: para la finca: Cj. 3,00, y para la maquinaria Cj. 1,500.

2ª—Casa y terreno en que está ubicada, situados en la población de Atenas. Medida de terreno, media manzana. La casa es de lo más comfortable que puede obtenerse en esa villa. Tiene por base Cj. 2,000,

3ª—Terreno sito como á 125 metros al Sur Oeste de la plaza central de la villa de Atenas. Medida: 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados (½ manzana). Tiene por base Cj. 300.

4ª—Terreno cultivado de pastos, sito en el centro de la misma villa. Medida: como una manzana. Tiene por base Cj. 600.

5ª—Terreno cultivado de zacate de gengibrillo, sita en la tercera manzana al lado Oeste de la plaza de la villa de Atenas. Medida: 9,375 varas cuadradas. Tiene por base Cj. 600.

6ª—Terreno cultivado de caña de azúcar, plátanos y potrero, sito en la segunda manzana Sur de la plaza municipal de la expresada villa. Medida una manzana. Tiene por base Cj. 600.

7ª—Finca constante de 4½ caballerías de terreno, situada en Santa Olaria de la misma villa. Esta finca tiene los siguientes cultivos: 20 manzanas de café 40 d erepaso, 15 de potrero de gengibrillo, 2 de caña de azúcar, 40 de rastrojo y el resto de montes y pastos; tiene además un trapiche. Servirá de base para el remate la suma de Cj. 8,000.

Estas fincas pertenecen á don José María Peralta Echeverría.

Andrés Venegas

## Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

### Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.

## AVISO

Se desea colocar ocho mil colones a largos plazos y con garantía hipotecaria de casas en esta ciudad.

En la oficina de este periódico se darán informes.

## Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte Améric.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Caluek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

## UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubre el remedio para la pérdida de virilidad y mandará información sobre este, libre de gastos, á CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.

La gratitud en una de las calidades más nobles del corazón humano, y esta calidad la ha demostrado bastante el Sr. don Carlos Johnson de Hammond, Indiana. Este caballero sufre por muchos años las agonías de la pérdida de virilidad, de la vasculosa y enfermedades semejantes. Consultaba á varios médicos, trataba con curaciones eléctricas y los varios remedios anunciados, pero sin éxito. Finalmente desahogado por casualidad los remedios exactos, y ahora no lo tiene sobre sí á cualquiera persona que padeciera su vida y su energía á ayudar á su sufrimiento. Sr. Johnson recibió mil y mil de personas han sido curadas recitadas:

Muy Señor Mio:—No puedo expresar la gratitud que le tengo. Los remedios que me recomendó me curaron y vigoroso y tengo una mujer que acabó de tomar las medicinas siguientes efectos de mi adicción anormal. Sus remedios han curado mis enfermedades. Le doy las gracias. Le recomiendo á todos los que sufren de la pérdida de virilidad, la debilidad nerviosa, las enfermedades de los riñones, varicela, parásitos, órganos débiles, se pueden curar, siguiendo el consejo del Sr. Johnson. Solo el sufridor mismo sabe la agonía é inconveniencia terrible que sufre. Pues he aquí un remedio seguro para el que lo pida.

Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufre lo invita á socorrer á ella. Todos pedidos que se manden al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Hohman St., Hammond, Indiana, E. U. A., serán contestados á vuelta de correo.



## EL FIGARO

Por el Perú  
y su Ministro

El señor Ministro Plenipotenciario del Perú, que honra hoy con su presencia el suelo costarricense, será objeto esta noche de cumplido agasajo por parte de la juventud simpatizadora de la idea nobilísima del arbitraje obligatorio, que entre nosotros vino á propagar aquel bardo garrido que en versos muy sonoros cantó á la patria de nuestro amor.

Vano ha sido aquí el ejercicio cotidiano de influencias contrarias á la quimera con que sueñan los nobles hijos del Perú, vencidos en el campo de la fuerza mañosa, triunfadores por la razón en el terreno del derecho. El becerro insolente que se impone á la adoración de los pueblos, dando insensatas coces á los ideales de justicia, no ha sido aquí paseado en triunfo todavía, porque aún vive entre nosotros el espíritu soñador que matara las desesperaciones del despotismo y relimiera la servidumbre ignominiosa de los esclavos.

El homenaje que la juventud de Costa Rica va á tributar al distinguido peruano, testimonio ha de ser que acredite la simpatía y la alta estima con que el pueblo costarricense distingue á aquella nación valerosa, y prueba será también de que nuestra sangre agradecida é hidalga, hierve todavía con el entusiasmo de la fraternidad.

\* \*

En medio de los apasionamientos de la política, he aquí que se presenta una noche de tregua. Noche hermosa, bendita, en que la juventud hoy dividida, se unirá momentáneamente para agruparse en torno de un ideal, grato, fecundo, de un estandarte de paz, de justicia, de solidaridad.

Todos los que nos descubrimos con admiración y respeto ante esa ilusión que significa la muerte de la guerra, somos indudablemente demasiado hermanos; vamos á probarlo esta noche, y lo probaremos quizás de más elocuente manera, cuando la humareda de nuestra política actual se haya desvanecido y podamos contemplarnos á la luz del sol, frente á frente, con toda nuestra juventud y nuestra entereza. Tal vez entonces, en presencia de la noche que se acerca, arrojemos la espada y nos abracemos en la «santa comunión de los principios!»

Acepte el señor Ministro, Doctor Ribeyro, el testimonio de nuestros sinceros respetos.

Los liberales y  
los últimos reyes

Son muchos los monárquicos que dudan de la aptitud del joven D. Alfonso para regir el Reino. Motivos hay, no para ponerla en duda, sino para desmentirla. ¿Qué ha de saber para dirigir la nación un mozo de diez años, mal criado y educado como acostumbra á ser los príncipes?

Sostiene Sagasta que la ley ha de cumplirse, y á fin de acallar los celos de sus propias gentes, hace buenos los reinados de Isabel II y de Alfonso XII, que empezaron á la misma edad, y aun antes, á regir los destinos de España.

¿Que esto diga el jefe de un partido tan desdeñado por los dos reyes! Isabel, no bien se vió sola y señora del Reino, se desprendió de los liberales y se puso en manos de los conservadores. Once años los tuvo en el poder, y mucho más tiempo los habría tenido sin la revolución del año 1854, iniciada por O' Donnell y secundada por Espartero.

Aun entonces debieron los liberales compartir su imperio con los o'donnellistas, que los echaron de sí á los dos años y á poco sucumbieron. No se hallaba bien la Reina sino con el general Narváez, en quien desde un principio había puesto su confianza. Llamó otra vez á los conservadores, y no los dejó

nunca de su mano. Consintió un tiempo la unión liberal, y en tanto conspiraba con los hijos de don Carlos, que fiados en sus ofrecimientos y en la traición de Ortega, embarcaron las tropas de las Baleares y se vinieron á San Carlos de la Rápita. De espíritu decididamente reaccionario, encontraba demasiado liberales aun á los conservadores, y hoy recurría de improviso á un ministerio de ultramontanos, mañana volvía los ojos á los carlistas. Cuando le faltó Narváez, se entregó á González Brabo, que de ultrarrevolucionario había venido á ser ultracatólico.

Si mala era Isabel en la vida política, peor era en la privada. Tenía con sus torpezas escandalizado el Reino.

¿Qué hubo que hacer para que los liberales mandaran? Urdir una conspiración en que entraron los o'donnellistas, ganar á un almirante, batir las tropas reales en el puente de Alcolea, poner en conmoción al país, y arrojar de España á tan odiada reina. Y ahora pretenden justificarla aun los liberales; ¡qué delirio!

No digamos de D. Alfonso. No bien vino á España se entregó á Cánovas, que le llevó á donde quiso y como quiso. Siete años le tuvo en el poder, sin más intervalo que el Gobierno de Martínez Campos, que entró vendido en la Presidencia del Consejo. Querían los liberales el poder, y lo pedían á voz en grito, diciendo que las Cortes no eran la fiel expresión de la voluntad del pueblo. Mostróse sordo el rey interin no le amenazaron.

Llamólos Alfonso á sus consejos el año 1881, y como en las Cortes surgiera entre los mismos liberales una disidencia, se puso del lado de los disidentes y nombró un Gobierno presidido por Posada Herrera. Comprendió Posada Herrera que era inútil pedir al rey el decreto de disolución de las Cortes, y en ellas recumbió á la primera votación que hubo. ¿A quién llamó Alfonso? No á Sagasta el vencedor, sino á Cánovas. A Cánovas le autorizó desde luego para disolver el Parlamento.

Siguió Cánovas mandando hasta la muerte de Alfonso. Si entonces subieron los liberales, á Cánovas lo debieron, que temió que la muerte de Alfonso fuese la de la monarquía.

Mas esto es ya entrar en la historia de los vivos; atengámonos á la de los muertos. ¿Qué les debéis vosotros, los liberales, ni á Isabel ni á Alfonso? Siempre os miraron de reojo; nunca os aceptaron sino por la fuerza. Cuando subisteis al poder, los cortesanos todos os llamaban con desprecio el *sarampión de la Dinastía*, sarampión por lo poco que habíais de durar, sarampión porque habíais de ser una enfermedad mientras mandárais.

Alabad, alabad ahora á esos reyes y consentid que se les levante estatuas. Alfonso no fué más moral que su madre. Públicas fueron sus calaveradas, públicos los escándalos de Algete, donde rebajó su dignidad hasta donde no la rebajó monarca alguno.

Mas ¿á qué recordar tan lamentable historia? Propio fué siempre de los cortesanos estar ciegos y no ver las manchas de sus ídolos. No tienen mejores ojos los cortesanos de nuevo cuño.

F. PÍ Y MARGALL.

## España intelectual

## Pí Margall

Pocos hombres públicos, podrán mostrar una historia de su vida, tan limpia y esclarecida, como la del ilustre repúblico, Pí Margall.

Su vida toda, ha sido consagrada á la defensa de ideales nobilísimos. No ha cejado nunca en sus impulsos, ni ha detenido su pluma otro obstáculo que el de la justicia.

Amigos y adversarios reconocen la honradez inmaculada de ese patricio eminente, que es digno en las lides públicas, como digno es en la intimidad social y en su vida privada.

Pí Margall, es un espíritu batallador: frío en apariencia, pero fuego en su constancia, en su tenacidad...

Ha reñido sangrientas batallas por la libertad y el progreso de las ideas, en tiempos en que el despotismo y la arbitrariedad de testas coronadas ó de ruines gobiernos, hacían hasta imposible la emisión del pesamiento.

Cánovas, aquel carácter de bronce que fué una época dueño de los destinos de su patria, quiso acabar con toda suerte de rebeldías y sojuzgar todo movimiento de secta, más ó menos apasionado ó vehemente. A ese fin, prohibió la publicación de libros, folletos

ó periódicos anarquistas, amenazando con la prisión ó el destierro, á aquel que retuviese en su poder, el más insignificante documento *ácrata*.....

Pí Margall, combatió á sangre y fuego dicha despotica orden. Las ideas—decía—no se matan con cárceles ni destierros. Se discuten, se razonan, se estudian, y lo que es falso sucumbe, sin necesidad de acudir á la violencia.

En la cuestión colonial, fué el único político, que se opuso á que se declarase la guerra á los Estados Unidos. Conocía bien cuán formidable era la posición de este país, y cuan torpemente se excitaba á España contra la patria de Washington.

Pedía la independencia para las colonias, comprendiendo que más tarde nos las habían de arrebatar por la fuerza, sufriendo por este medio mucho más, el tradicional orgullo de raza. Rechazó la venta de posesiones españolas, y la combatió en el Parlamento, con un discurso hermoso, admirable. Los pueblos—exclamaba,—no pueden ser árbitros de caprichos ó necesidades de país alguno. Es una ofensa á las leyes humanas vender pueblos sin consultar siquiera á sus habitantes, tal infamia....."

Siempre en la brecha, el sabio escritor, ha desdeñado la tranquilidad que le brindara su puesto elevado, en el ejercicio de la abogacía. Entiende el señor Pí, la política, no como los egoístas y los cobardes, que dejan á las circunstancias, la resolución de graves problemas nacionales, sino como los antiguos griegos, para los cuales era deber sagrado afiliarse á uno de los distintos bandos en que estuvieran divididas las opiniones, en lo tocante á los negocios públicos.

Como escritor, es inmensa, varia y brillante la labor del señor Pí Margall.

Su libro famoso *Las Nacionalidades*, bastaría si no tuviera otros méritos, para colocarle entre el número de los pensadores más profundos y eminentes.

Ha escrito mucho el señor Pí. Desde la edad de diecisiete años, viene esgrimiendo su vigorosa pluma, en defensa de principios que, al ser proclamados parecían utopías. El defendió y proclamó las excelencias de la democracia en España, cuando se juzgaba imposible toda ingerencia en los asuntos públicos, por parte de la llamada plebe; él pidió el sistema federativo, cuando los más avanzados, se contentaban apenas con una república unitaria; él dió á conocer á Proudhon, y sus doctrinas, en tiempo en que no se había estudiado el socialismo; él publicó su inmortal *Revolución Religiosa*, libro condenado por la iglesia y perseguido por los gobiernos, sin temor á las iras de esa sombra negra y reaccionaria, á la que ciega y aturde la luz de la razón y de la verdad.....

Pí Margall, es "todo un hombre." De haber alcanzado otros siglos, habría sido uno de los pocos sabios que la historia consagra, para edificación y estímulo de futuras generaciones.

—Que es revolucionario? Esa es su mayor gloria, su timbre de honor más preciado, su característica más grandiosa.

De nó, las ideas habrían pasado por sobre su cabeza, y en vez de caminar con el progreso, habríase estacionado, petrificado, perdiéndose su gloria, entre los brumosos recuerdos de la adolescencia y de la juventud.

Pí Margall, á pesar de sus 77 años, es joven. Joven como Tolstoi, como Zola, como algunos pocos, que trabajan para la humanidad sin importales el calor de la fragua ni la dureza y frialdad del yunque.....

Cuando el siglo XX haya expirado; cuando las conquistas de la ciencia y la filosofía—que él vislumbrara—se hayan impuesto á los mundos; cuando el libre examen haya triunfado hasta enterrar las estrecheces de los dogmas; y la noción de autoridad, ley y religión, haya evolucionado hasta el límite que ya le concede la audaz sociología, el pensamiento de nuestros venideros, no podrá menos de alabar, al utopista, al loco, al hombre de hielo, y al intrépido escritor, que no vaciló en condenar la obra de su tiempo, anticipándose á su siglo y al criterio que en el mismo predominara, así como á las reflexiones inocentes ó maliciosas de cuantos vivieron alimentando los errores, las preocupaciones y las rutinas, que tanto han embarrado el proceso biológico de la humanidad.

F. LLORET BELLIDO

## Gustos de enemigos y alma de tortuga

Los enemigos en cuestión son los mosquitos, vehículos del paludismo.

Resulta de los estudios de Jorge Nuttall que los tales mosquitos tienen sus gustos en materia de colores, siendo el azul oscuro el color preferido. Vienen después el rojo oscuro, y, en general, todos los colores oscuros. Al contrario, los colores claros, especialmente el amarillo, son los que ejercen la menor atracción. Este conocimiento puede ser de utilidad en la elección de los trajes, colgaduras y tapicerías en países de zancudos.

Y resulta de las observaciones de Brennan, ingeniero de Jamaica, que también en materia de música tienen los mosquitos sus aficiones. Dicho observador ha notado en efecto, que los enjambres de mosquitos remolinean en mayor número alrededor de la cabeza cuando se pone uno á dar gritos continuos.

La tortuga en cuestión pertenece al género *chelopus*: es *chelopus guttatus*.

R. M. Yerkes, ha querido estudiar su psicología y ha encontrado que tiene un alma menos lenta de lo que se piensa. Véase como ha procedido:

Para una primera serie de experimentos, tomó una caja dividida en cuatro compartimentos desiguales é hizo en sus tabiques varios orificios dispuestos de modo que para atravesarlos todo fuera preciso seguir un camino en W. Puso la tortuga al descubierto á izquierda de la caja y colocó su nido á la sombra en el extremo opuesto, del lado derecho. El primer experimento debía consistir en ver cuanto tiempo empleaba la tortuga en descubrir la ruta y llegar al nido. Los cuarenta y nueve experimentos siguientes, repetidos á razón de 6 ó 8 por día y separados por buenos intervalos de tranquilidad, debían mostrar si la tortuga era ó no capaz de escuela, ó sea si podía ó no aprender, recordar y utilizar lo aprendido. Aquí están los resultados.

Primer viaje: la tortuga erra de aquí para allá y encuentra el nido al cabo de 35 minutos de peregrinaciones.

Segundo viaje: dura 15 minutos: hay todavía muchos pasos inútiles: el animal parece á veces perplejo y va á refugiarse en un rincón, luego vuelve al punto de partida y continúa la marcha.

Tercer viaje: dura 5 minutos: las indecisiones se hacen más raras, el animal se encamina de un modo preciso, dando vuelta donde conviene para seguir la vía más corta de un orificio á otro:

50º viaje: dura 3' y 30'.

Para una segunda serie de experimentos, construyó Yerkes un laberinto más complicado: de distinta forma, con orificios inútiles conduciendo á callejones sin salida, con tres cuevas y un zaguán cubierto y lóbrego. Aquí están los resultados:

1er viaje: dura 1 hora y media.

5º „ dura 16 minutos.

10º „ dura 4 minutos.

Entre el 10º y 50º viajes la duración oscila siempre entre 3 y 4 minutos. Se nota, además, un incidente curioso que da la medida de la inteligencia de la tortuga: habiendo caído por casualidad desde lo alto de uno de los planos inclinados y habiendo observado que el camino hecho así era más corto que el que ella había proyectado, siguió después dejándose caer de intento apenas llegaba al mismo paraje.

Ha salido, pues, muy bien en su examen de filosofía, la tortuga: ¿Qué tal, si á todos los bípedos nos sometieran á pruebas parecidas?

C.

mismo nombre, en la provincia de Guanacaste, el cual tiene por límites: al N. el cantón de Bagaces; al N.O., el de Santa Cruz; al S. y O., el Océano Pacífico y al E., el Golfo de Nicoya, y se compone, además de la villa, de los siguientes barrios: Corralillo, Matina, San Antonio, Santa Rita, Matambú, Dulce Nombre, Sabana Grande, Humo, Santa Ana, San Joaquín, San Lázaro, San Pablo, San Vicente, Zapote y Pueblo Viejo, con una población total de 5.710 habitantes, según los últimos cálculos de la oficina de Estadística.

A. de S.

## Mosaico

Una Máxima, de cada uno de los siete sabios de Grecia:

«Procura que la envidia no te haga desgraciado.» Pitaco de Mitilene.

«Habla y calla á tiempo.» Solón de Atenas.

«Más vale tener deseo de aprender muchas cosas, que permanecer en la ignorancia.» Cleóbulo de Lindo.

«La temeridad es peligrosa.» Periandro de Corinto.

«Respeta al que es más anciano que tú.» Quirión de Esparta.

«Mira lo que debes hacer.» Bias de Prienne.

«Las muchas palabras no indican mucha sabiduría.» Tales de Mileto.

—Véase lo que el inca Atahualpa respondió á Fray Vicente, uno de tantos misioneros españoles, que traía el encargo de salvar almas del purgatorio:

«Yo no soy ni quiero ser tributario de ningún príncipe. ¿Decís que es grande vuestro emperador? Pues por eso consiento en considerarlo hermano mío. En cuanto al papa, debe estar loco si trata de dar reinos que están lejos de ser suyos: del mío no puede disponer. Decís que vuestro Dios fué condenado á muerte por los hombres; pero el mío—dijo señalando al Sol—vive aun en los cielos y desde allí vela por todos sus hijos.»

—Pensamientos de Cervantes:

La desesperación nada remedia.

Grande cosa es el saber callar.

El que se estima en mucho se conoce poco.

Quien habla siembra, quien escucha coge.

—En el siglo X de nuestra era comenzaron á escasear el *papyrus* y el pergamino; pero ya venía de Oriente otro papel, cuyo inventor es desconocido, y que se llamaba *charta bombycina*. Era más grueso que el pergamino, lustroso, y podía soportar la escritura más fina.

—Máximas orientales.

Los hombres tienen una ventaja sobre los animales: la palabra. Pero si las palabras no son discretas, es preferible el animal al hombre.

Desconfía del que adula al poderoso y del que niega á su madre.

La ira empieza en locura y termina en arrepentimiento. No sigas jamás los impulsos de la ira.

No desprecies á nadie: mira al viejo como á tu padre, al de tu edad como hermano y al niño como un hijo.

El sabio conoce al ignorante porque él ha sido ignorante; pero éste no puede juzgar á aquel porque nunca ha sido sabio.

—Se desconocen los orígenes del primer libro, pues aunque parece que la Biblia es la fuente más antigua de sabiduría, en ese libro se mencionan varios escritos anteriores.

—Aforismos profesionales.

La prensa francesa es utilitaria y desenfadada; la prensa inglesa, práctica, archipolítica, pudibunda; la prensa alemana, sentimental, literaria, ó militar ó socialista; la prensa española, apasionada, personal,

desinteresada; la prensa yankee puramente industrial; la prensa rusa, esclava; la prensa hispano-americana, insustancial, inocente y anti-literaria.

X.

## Información

Á CARGO DE CORREDOR

**Invitación**—Se invita á todos los miembros de la Liga del Derecho y á los simpatizadores de la causa del Arbitraje obligatorio, á una reunión en el Parque de Morazán hoy á las siete y media de la noche.

El objeto de esta reunión es hacer una manifestación de simpatía al señor Ribeyro, representante del Perú.

**Nuevos municipales**.—Los señores don Alberto Echandi, don Gordiano Fernández y don Juan R. Mora E. fueron electos regidores propietarios para el año de 1902.

Para suplentes, los señores don Juan W. Valenzuela, don Gregorio Escalante y don Teodoro Picado.

Se puede esperar mucho de la actividad y talento de estos caballeros.

**Parodiando** á un periódico esquivelista preguntamos: ¿Cómo se las arreglará el señor Esquivel para contentar á tantos pretendientes como hay en su partido?

**Recepción**.—El lunes á las 2 p.m. fue la recepción oficial del señor Ministro del Perú, Dr. don Ramón Ribeyro.

Hizo los honores militares la 1ª Compañía del Centro.

Nos place saludar nuevamente con este motivo, al representante de la hidalga y simpática hermana del Sur,—que generosamente ayudó á Costa Rica en días de desgracia.

**Notas políticas**.—En un pueblo de Heredia dieron de palos á un republicano para obligarlo á lanzar vivas al Partido Nacional. Con tan buenas razones cualquiera cambia de opinión.

La comisión nacionalista que estuvo en Escasú, numerosa y escogida, no logró entusiasmar al pueblo.

De Puntarenas nos dicen que en la lista de votantes han inscrito á muchos menores de edad y extranjeros.

A los republicanos, que no son pocos en aquel puerto, apenas si los han tomado en cuenta para inscribirlos.

**Siguen** los rumores alarmantes en esta capital. ¡Dios nos tenga de su mano y nos salve de un desastre! Esos civiles.....

**Robo**.—El domingo á media noche rompieron la puerta de la tienda de don Luis Bengochea y se robaron como 20 colones—en efectivo, producto de las ventas de aquel día. Este robo, en el centro de la ciudad, no recomienda mucho la actividad y celo de la Policía. Así cualquiera está seguro..... de que lo desnuden en media calle y en pleno día.

**Sentimos** la muerte del señor José Muñoz V. acaecida ayer.

Reciba su familia nuestro pésame.

**Un José María**, no el *Barbudo*, sino el *Madurón*, escribe en «El Día» de ayer, dos columnas, para probarnos que sabe parodiar á los escritores de entendimiento.

No nos parece mal el ensayo. Siga ese joven, más ó menos impoluto, imitando á los redactores de EL FIGARO y verá como no le va mal. Por lo menos, aprenderá á ser consecuente y sincero, cosa que se pierde, á fuerza de ir cambiando nombres.

Al buen entendedor, etc.

**¡Ya salió El Siglo XX!** Dice que viene á llenar un vacío. Le deseamos mucha suerte en su empresa, que nos parece temeraria en estos tiempos. Ojalá llene bien y pronto ese vacío—ya sabe el amigo Miyares cual es,—son los deseos de esta redacción. *El Siglo XX* merece ser leído.

**Nuevas leyes comerciales**.—(Registro Mercantil.—Contabilidad.—Enajenación de establecimientos.—Quiebras.)

**De venta** en las librerías de María v. de Linares y de Antonio Lehmann y en la Administración de la *Revista Jurídica* á 25 cts. el ejemplar.

## Efemérides Centroamericanas En Costa Rica

11 de Diciembre

1837.—La Asamblea Constitucional, «con el fin de premiar la constante adhesión al Estado y respeto á sus instituciones que siempre ha ostentado el pueblo de Nicoya, é informada del aumento que su población tiene al presente», eleva á dicho pueblo á la categoría de villa.

Es la villa de Nicoya centro del cantón del

GRAN PANADERIA MECANICA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

# La Josefina

Galletas calientes á todas horas  
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS y PANES FINOS  
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODDIO.

## ALQUILLO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.



El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

## La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles  
 Gran Bazar de novedades

Constantemente

Recibimos calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

## CABALLERIZA

-DE-



Especialidad en el cuidado de las bestias.  
 Caballos de alquiler  
 BUENOS Y BARATOS

## MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza  
 VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200  
 PAGES & CAÑAS

## LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á Cinco Colones la carretada.

En la Administración de El Figaro se recibirán órdenes.

# AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

### Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. Sedería. Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA • Nuestro lema es «Bueno y Barato» • RENOVACION MENSUAL

## Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

A aseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

## A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

## Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

## SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO.

## En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermonegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.